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GOVERNO DO ESTADO DO PARANÁ 
SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE 

COMISSÃO DE INTEGRAÇÃO ENSINO-SERVIÇO-COMUNIDADE  -  CIESC 
                                           ATA 03ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

 
 

Ata da 03ª Reunião da Comissão de Integração Ensino-Serviço-Comunidade do Estado do Paraná – 1 
CIESC Estadual, realizada através de sistema online, via Google Meet, link meet.google.com/dnm-nawc-2 
uer, no dia 11 de agosto de 2020, com início às 14 horas, coordenada pela Escola de Saúde Pública do 3 
Paraná (ESPP), com sede à Rua Doutor Dante Romanó número 120 –Tarumã – Curitiba – Paraná, 4 
respeitando as orientações para afastamento social durante a pandemia da Covid-19. Presentes todas as 5 
entidades que compõe a CIESC Estadual; Elaine Cristina Vieira de Oliveira, Liliam Cristina Brandalise, 6 
Beatriz Oliveira e Juliana Eggers representando a Secretaria de Estado da Saúde do Paraná (SESA); 7 
Edevar Daniel representando a Escola de Saúde Pública do Paraná (ESPP); Carolina de Oliveira Azim 8 
Schiller representando o Centro Formador de Recursos Humanos (CFRH); Giorgia Regina Luchese 9 
representando o Conselho de Secretários Municipais de Saúde (COSEMS); Everson Augusto Krum e 10 
Luis Paulo Gomes Mascarenhas representando a Superintendência de Ciência, Tecnologia e Ensino 11 
Superior (SETI); Oscar Alves representando o Conselho Estadual de Educação (CEE); Marcelo 12 
Hageboch Guimarães e Olga Estefânia Duarte Gomes Pereira representando o Conselho Estadual de 13 
Saúde (CES); Rafael Gomes Ditterich representando a Universidade Federal do Paraná (UFPR); Samuel 14 
Jorge Moyses representando a Pontifícia Universidade Católica do Paraná (PUCPR); Maurício Duarte 15 
Barcos e Ana Gonçalves representando a Federação dos Hospitais e Estabelecimentos de Serviços de 16 
Saúde no Estado do Paraná (FEHOSPAR) e Rosita Márcia Wilner representando a Federação das Santas 17 
Casas de Misericórdia e Hospitais Beneficentes do Estado do Paraná (FEMIPA), com a participação dos 18 
convidados Professor Nilceu Jacob Deitos e Priscila Tsupal representando a Fundação Araucária de 19 
Apoio ao Desenvolvimento Científico e Tecnológico do Estado do Paraná (FA). Inicialmente, o diretor 20 
da ESPP, Edevar Daniel agradece a presença de todos e presidindo esta reunião passa a palavra à 21 
convidada Priscila do Setor de Projetos da Fundação Araucária para falar sobre o primeiro item da 22 
pauta - PPSUS – Andamento dos projetos selecionados na chamada pública CP 01/2016 – Pesquisa 23 
para o SUS; Gestão em Saúde. Priscila cumprimenta os presentes e informa que a chamada pública 24 
CP 01/2016 deveria ter sido finalizada este ano, porém será prorrogada até 2021. Esclarece que esta 25 
chamada é composta por quarenta e oito (48) projetos, sendo que dez (10) já foram finalizados em 26 
setembro de 2019, seis (6) finalizarão em fevereiro de 2021 e trinta e dois (32) terminarão em janeiro 27 
de 2022 tendo em vista que ainda estão no meio de seus cronogramas de atividades. O Seminário de 28 
Apresentação Final do Programa de Pesquisa para o SUS (PPSUS) da chamada 01/2016 provavelmente 29 
ocorrerá em fevereiro ou março de 2022, concluindo, estaremos com a chamada 11/2020 aberta e em 30 
processo de finalização da outra chamada que é a 01/2016. Edevar passa a palavra aos membros da 31 
CIESC que queiram fazer alguma pergunta à Priscila. Olga, representante do CES, pede esclarecimentos 32 
complementares sobre a realização de seminário ainda no ano de 2020 e Priscila ressalta que a demora 33 
no repasse dos recursos financeiros pelo Ministério da Saúde resultou em uma adaptação de cronograma 34 
dos projetos para que os coordenadores pudessem terminar as atividades de campo, o que impossibilitará 35 
a realização de Seminário Final de Apresentação de Pesquisa para o PPSUS em 2020 e 2021. A 36 
apresentação desta chamada pública 01/2016 está prevista para ocorrer somente em fevereiro ou março 37 
de 2022. Olga agradece à Priscila e, em seguida, Edevar passa a palavra a Nilceu para esclarecimentos 38 
sobre o item 2—PPSUS – Abertura de chamada pública 11/2020, em que se incluem linhas de 39 
pesquisas relacionadas à covid-19; Nilceu cumprimenta a todos enaltece a importância dos 40 
profissionais da saúde e também dos professores, diz que se sente lisonjeado com o convite para 41 
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participar desta reunião e poder apresentar sobre as ações da Fundação Araucária. Disse que a título de 42 
informação esta chamada pública 11/2020 já foi homologada pelo CNPq e Departamento de Ciência e 43 
Tecnologia (Decit) sendo esta a 8ª edição do PPSUS, uma das melhores edições, seja pela tradição 44 
histórica, ou pelo próprio amadurecimento e construção da chamada, e pelo próprio engajamento que 45 
esse programa tem por parte da comunidade científica, do Sistema de Saúde do Paraná; principalmente 46 
da SESA e da ESPP que desde o primeiro momento têm se configurado como parceiros muito positivos 47 
na participação desse processo. No dia 07/08/2020 a Fundação Araucária encaminhou todo o processo 48 
à Casa Civil e agora aguardamos a celeridade na autorização da chamada tendo em vista que pela nova 49 
Portaria Interministerial do Governo Federal, a partir da assinatura do convênio existe um tempo hábil 50 
de 180 dias, em tese, para a Fundação Araucária estar repassando os recursos às Universidades, 51 
permitindo que iniciem o processo de empenho dos recursos para os projetos já aprovados. Ressalta que 52 
o processo de publicação da chamada, submissão e avaliação dos projetos está muito bem elaborado e 53 
interessante. Esclarece que tão logo haja a submissão dos projetos iniciará o processo de avaliação, com 54 
duas avaliações AD HOC, ou seja, com parceiros de fora do Estado do Paraná. Concluídas as avaliações, 55 
em um segundo momento uma comissão de especialistas irá avaliar novamente os projetos. Nessa edição 56 
haverá a participação do Sistema de Saúde do Estado, tanto da SESA como da ESPP e a indicação de 57 
membros da estrutura estadual de saúde nesse comitê de especialistas, para estarem avaliando e 58 
percebendo dentro dos projetos àqueles que tenham mais aderência e aplicabilidade às demandas do 59 
Estado do Paraná, por exemplo. Depois desse processo foi criada outra instância avaliativa que o dissídio 60 
chama de CAP (Comissão de Avaliação Presencial), a qual será remota em função da pandemia, uma 61 
espécie de banca composta por dois membros onde cada proposta que já tenha sido avaliada e 62 
recomendada pela Comissão de Especialista fizesse uma breve apresentação para que então o projeto 63 
siga à última instância avaliativa que é o Gestor, onde a tanto a SESA, quanto a Fundação Araucária, 64 
Decit e CNPq precisam acertar e dirimir o processo final. A seguir, Nilceu apresenta planilha com os 65 
Cinco Eixos Temáticos e Linhas de Pesquisa relacionadas à Chamada Pública 11/2020, onde foram 66 
incluídas as linhas de pesquisa alusivas à covid-19. No Eixo temático 1. Saúde da mulher e da 67 
criança/atenção materno infantil; foi acrescentada a linha de pesquisa item 1.12 Estudos sobre o 68 
impacto da covid-19 na Atenção Materno Infantil; Eixo 2. Doenças crônicas não transmissíveis (DCNT) 69 
e agravos,. Item 2.11. Estudos sobre o impacto da covid-19 e do isolamento social na saúde mental das 70 
crianças, adolescentes e idosos. Item 2.12. Estudos sobre o impacto da covid-19 nas Doenças Crônicas 71 
Não Transmissíveis (DCNT) e isolamento social. Eixo 3. Desenvolvimento de tecnologias e inovação 72 
em saúde. Item 3.10. Estudos sobre o desenvolvimento de tecnologias para o enfrentamento da covid-73 
19. Eixo 4. Avaliação pós- incorporação. Item 4.9. Estudos sobre avaliação da rede de atenção à saúde 74 
no contexto da Emergência em Saúde Pública desencadeada pela covid-19. Eixo 5. Economia e gestão 75 
em saúde. Item 5.7. Avaliação do impacto dos processos de trabalho na saúde dos trabalhadores do 76 
SUS, incluindo o contexto desencadeado pela covid-19; e item 5.8.  Avaliação econômica das ações 77 
para o enfrentamento da covid-19. Nilceu comenta que estes foram os acréscimos em relação às 78 
discussões e deliberações sobre a covid-19 feitas até então e aproveita para convidar a todos a somarem 79 
esforços no sentido de atender os prazos e fazer um trabalho bem feito na divulgação e acolhimento dos 80 
projetos. Encerra a apresentação e se diz feliz pela oportunidade de participar da reunião da CIESC. Em 81 
seguida, Edevar agradece a participação de Nilceu e pergunta por quanto tempo a chamada do edital 82 
ficará aberta. Nilceu responde que, por no mínimo trinta (30) dias, porém, acredita que o prazo será 83 
suficiente uma vez que os pesquisadores já têm ciência da chamada e estão com seus artigos respaldados 84 
e construídos, somente aguardando o lançamento para poderem adequar à normatização. A Fundação 85 
Araucária prevê que até o mês de setembro todos os projetos tenham sido submetidos Edevar pergunta 86 
sobre o valor total do edital e Nilceu responde que será o mesmo da edição anterior, R$ 5.000.000,00 87 
(cinco milhões de reais), sendo que R$ 3.000.000,00 (três milhões de reais) são oriundos do Decit/CNPq 88 
e R$ 2.000.000,00 (dois milhões de reais) da Fundação Araucária, tais recursos já estão disponibilizados 89 
em conta específica do PPSUS. Edevar comenta que o PPSUS tem papel importante na produção 90 
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científica para a Área de Saúde no Estado do Paraná para a gestão e é uma ferramenta importante e 91 
necessária. Passa a palavra aos membros da CIESC que desejem fazer perguntas ao Professor Nilceu e 92 
à Priscila, Olga representante do CES, apresenta a importância das pesquisas serem voltadas para o 93 
Sistema Único de Saúde (SUS) e ressalta a importância de os servidores estaduais estarem envolvidos 94 
no processo de avaliação dos projetos. Além disso, aponta a necessidade de saber se a Secretaria de 95 
Saúde está atendendo as necessidades das pessoas do Estado do Paraná. Nilceu fala que Olga levanta 96 
questões importantes, como a vinculação do sistema de saúde participando do processo avaliativo, a 97 
análise e a aprovação da comissão de especialistas a qual será composta por Doutores, sendo alguns de 98 
fora do Estado do Paraná e por representantes da SESA todos com experiência e atuação na área dos 99 
projetos que serão avaliados. Um ponto a destacar, segundo Nilceu, é que foi construído um instrumento 100 
para que o Plano Estadual de Saúde tenha essa ação de guarda e zelo e pede para que os membros da 101 
comissão de especialistas tenham essa percepção de aplicabilidade do projeto e o quanto o projeto está 102 
alinhado ou não ao Plano Estadual de Saúde; isso é extremamente importante para o andamento do 103 
programa. Além disso, gostaria de dizer à Olga que todos os projetos submetidos poderão contar com a 104 
avaliação de técnicos vinculados ao Sistema de Saúde Estadual e destacar que os projetos que tiverem 105 
mais amplitude serão os selecionados.  Samuel representante da PUCPR pergunta se com a pandemia o 106 
número de projetos se mantém, tendo em vista que em cada um dos eixos houve um acréscimo de itens 107 
que obviamente se tornaram prioritários em função da pandemia. Nilceu responde que será mantida a 108 
mesma expectativa e que existem três modalidades de projetos: a modalidade A) no valor de até R$ 109 
50.000,00 (cinquenta mil reais); a modalidade B) de até R$ 150.000,00 (cento e cinquenta mil reias), 110 
podendo envolver duas instituições,  e a modalidade C) de até R$ 300.000,00 (trezentos mil reais) 111 
podendo envolver 3 ou mais instituições de ensino superior, instituto de pesquisa, associações ou 112 
sociedades técnico-científicas. Samuel pergunta se o acréscimo dos itens relacionados à covid-19 113 
ocasionará um aumento do número de projetos. NIlceu responde que o número de projetos ficará entre 114 
40 e 50 com o cuidado de fazer a aprovação das prioridades um e dois, e se houver algum projeto que 115 
não seja passível de contratação, será comprometido todo o recurso até o limite dos projetos ranqueados. 116 
A estrutura é a mesma da chamada anterior. Os valores envolvidos não sofrerão aumento e os projetos 117 
selecionados podem estar ou não relacionados à codid-19. Rafael representante da UFPR pede a palavra 118 
e informa que os itens novos da chamada 11/2020 não estão contemplados no site da Fundação 119 
Araucária, solicita que seja colocada a tabela atualizada para que possa multiplicar aos pesquisadores. 120 
Nilceu agradece a observação feita por Rafael e tomará providências quanto à atualização da página. 121 
Em seguida Edevar ressalta a importância do PPSUS e reitera o interesse da ESPP em participar do 122 
processo de divulgação das chamadas públicas 01/2016 e 11/2020. Agradece novamente a participação 123 
do Nilceu e Priscila, representantes da Fundação Araucária. A seguir, Edevar passa para o item 3 da 124 
pauta- PEEPS-PR 2020-2023 –Prazo para envio de correções 01 de setembro de 2020. Relembra 125 
que o Plano Estadual de Educação Permanente em Saúde 2020/2023 foi apresentado na reunião do dia 126 
30 de julho de 2020 e encaminhado aos representantes da CIESC via e-mail em 07 de julho de 2020 127 
para leitura e considerações até 01 de setembro de 2020, tendo em vista que será pactuado junto à CIB 128 
entre os meses de setembro e outubro de 2020. Reafirma tratar-se de uma proposta estrutural e que as 129 
ações poderão ser discutidas e construídas com o passar do tempo. Dando prosseguimento, Edevar 130 
convida o Professor Rafael para falar sobre o 4º item da pauta – PEEPS-PR 2023 – Ação junto às 131 
Instituições de Ensino Superior (IES) – Professor Rafael Gomes Ditterich da UFPR - Rafael 132 
externa que em sua opinião as IES também deveriam discutir o Plano Estadual de Educação Permanente 133 
em Saúde do Paraná (PEEPS-PR) 2020-2023 e que pelo fato de Edevar ter se mostrado aberto ao 134 
diálogo, foram encaminhados e-mails para algumas Estaduais e Federal, e que posteriormente, marcará 135 
reunião com os representantes das IES para consolidar essas propostas e adequações para sugerir a 136 
inclusão das mesmas no Plano. Edevar ressalta que todas as sugestões serão analisadas e deixa aberto o 137 
espaço para que todos contribuam nesse processo. Pergunta se alguém mais teria alguma questão a falar 138 
sobre o tema, Giorgia confirma que recebeu o e-mail com a proposta e que estará lendo e dará sua 139 
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sugestão até a data pactuada. Edevar agradece à Giorgia e diz que estará aguardando as contribuições 140 
dos membros da CIESC. Não havendo outros questionamentos dá-se início ao 5º item da pauta - 141 
Proposta de evento Educação Permanente - Edevar comenta que nesse momento de pandemia 142 
causada pela covid-19 têm ocorrido muitos encontros, congressos e eventos de forma remota e pensando 143 
nisso expõe proposta de evento virtual para divulgação da Educação Permanente como instrumento de 144 
consolidação do SUS no Estado do Paraná. È apresentada planilha com uma pré-programação sendo o 145 
título provisório: I Jornada Paranaense de Educação Permanente em Saúde: Desenvolvimento da 146 
força de trabalho do SUS no contexto da covid-19, modalidade: virtual, datas sugeridas: 17 e 147 
18/11/2020, no período da tarde, das 14h às 18h, público-alvo: estudantes e trabalhadores do SUS, 148 
vagas: a definir, porém como se trata de um evento virtual as vagas serão abertas, pensamos que o 149 
evento será gratuito com emissão de certificado. A princípio haverá uma abertura com sugestões de 150 
temas: Painel 1 - EPS como estratégia de enfrentamento da covid-19 no SUS do Paraná: experiências 151 
exitosas da Atenção Primária em Saúde (APS), Atenção Ambulatorial Especializada (AAE) e Atenção 152 
Hospitalar (AH). Painel 2 – Educação à Distância: limites e potencialidades para capacitação dos 153 
trabalhadores do SUS. A sugestão é para três apresentações de Escolas Estaduais de Saúde Pública e 154 
uma apresentação de coordenador(a) representante da CIESC. No segundo dia colocamos a questão da 155 
divulgação do Plano Estadual de Educação Permanente em Saúde e a implementação das CIESCs 156 
Macrorregionais, porque acreditamos ser bem interessante. À tarde pensamos em fazer a apresentação 157 
de alguns trabalhos porque a ESPP tem a Revista de Saúde Pública com um chamamento aberto até o 158 
dia 30 de agosto, de ações de enfrentamento à covid-19 no contexto do Sistema de Saúde do Paraná, 159 
hoje nós já temos cerca de vinte trabalhos recebidos com a expectativa de chegarmos a 40 trabalhos. A 160 
ideia é selecionar àqueles melhor avaliados e fazer uma apresentação nessa jornada. O último painel 161 
seria o de número 3 – Práticas de integração ensino-serviço-comunidade no combate à covid-19. E um 162 
breve encerramento. Edevar ressalta que o objetivo da proposta é dar visibilidade e divulgar o trabalho 163 
tanto da CIESC quanto da Educação Permanente como forma de melhorar a qualidade dos serviços 164 
dentro do SUS. Para encerrar Edevar sugere que seja formada comissão de 3 a 4 pessoas com a missão 165 
de organizar os detalhes relativos à Jornada que deverá ocorrer em novembro de 2020. Rafael 166 
representante da UFPR pede a palavra e parabeniza a ESPP pela iniciativa de promover o evento, diz 167 
que a situação é oportuna devido ao claro envolvimento e a importância do trabalho de enfrentamento à 168 
covid-19, desenvolvido entre Fundação Araucária/SESA/ESPP/IES e os bolsistas.  A ideia defendida 169 
por Rafael seria ampliar o Painel 3 para dar oportunidade às nove universidades (oito estaduais e uma 170 
federal)  de  apresentarem trabalhos e experiências de atividades desenvolvidas nesse momento, o que 171 
demonstra claramente o envolvimento e aplicação ensino – serviço – comunidade.  Edevar agradece 172 
dizendo que a sugestão é muito oportuna e que os temas serão levados para análise da comissão bem 173 
como a hipótese de inclusão de mais um dia ao evento. Com a palavra Olga representante do CES 174 
pergunta se todos os trabalhos que serão apresentados na jornada precisam ter sido publicados na Revista 175 
de Saúde Pública e se haverá outra edição da mesma. Edevar responde que sim, a princípio esta seria a 176 
ideia, os artigos apresentados no evento seriam os publicados na revista, observando-se critérios de 177 
excelência.  Informou que a revista foi assumida totalmente pela escola, é de fluxo contínuo, com quatro 178 
edições ao ano, totalmente digital levando-se em consideração as questões de manuseio de revistas 179 
físicas em momento de pandemia, além de reduzir o valor gasto para sua produção. O modelo digital já 180 
é adotado por outras revistas e representa uma modernização. Esse chamamento será especial para a 181 
questão da covid-19, acreditamos ser importante registrar as várias atividades desenvolvidas nesse 182 
período de pandemia, não só pela SESA, Estado, IES como o Rafael colocou e Fundação Araucária. 183 
Everson cumprimenta a todos e como representante da SETI e vice-reitor da Universidade Estadual de 184 
Ponta Grossa manifesta a vontade de candidatar-se para fazer parte da comissão organizadora, 185 
representar e coordenar em especial o Painel 1 que trataria das experiências exitosas da Atenção Básica, 186 
Especializada e Hospitalar. Edevar agradece e o confirma como primeiro integrante da comissão. Em 187 
seguida, é passada a palavra à Lilian, representante da SESA, que acrescenta à ideia do Rafael sobre as 188 
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IES, apresentar também sobre as experiências dos bolsistas neste momento de pandemia, suas relações 189 
com as IES, SUS, depoimentos sobre a prática profissional, diz acreditar ser este um indicativo 190 
maravilhoso para todos os envolvidos. Rafael diz que é muito importante o envolvimento das 191 
universidades e da SESA nas atividades desenvolvidas durante as atividades inéditas devido à pandemia 192 
e candidata-se para fazer parte da comissão. Edevar indica a Priscila como representante da ESPP para 193 
compor a comissão e pergunta à Liliam quem poderia ser indicado pela SESA. Liliam disse que retornará 194 
posteriormente com a indicação após consultar o Diretor Geral da SESA. Olga, representante do CES, 195 
também coloca-se à disposição para fazer parte do grupo. Edevar confirma os integrantes da comissão: 196 
Everson (SETI), Rafael (UFPR), Priscila (ESPP) e Olga (CES). Ressalta que a próxima reunião da 197 
CIESC está marcada para o dia 13 de outubro de 2020 e que a comissão organizadora deverá apresentar 198 
nesta data, o resultado das deliberações sobre: os temas escolhidos para apresentação, convidados e 199 
outros assuntos relativos ao evento que ocorrerá a princípio, nos dias 17, 18 e 19/11/2020. Teremos 200 
ainda aproximadamente trinta dias para a divulgação da jornada. Esperamos uma participação bastante 201 
expressiva para dar visibilidade ao nosso trabalho e que a jornada seja interessante para todos. Esta seria 202 
a pauta e não havendo mais questionamentos sobre a mesma passa-se aos informes. Edevar pergunta 203 
aos integrantes da CIESC sobre a apresentação de informes e não havendo mais considerações a reunião 204 
foi encerrada pelo presidente às 15 horas e 32 minutos.  Eu, Ieda Maria Stier Luiz, lavrei a presente ata, 205 
a qual foi resultado de memória de reunião encaminhada por e-mail a todos os participantes em 206 
02/09/2020 e aprovada após 15/09/2020, foi por mim assinada e pelo Presidente.                             207 
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